
 

 

 

Viernes 13 de Junio 2025 

 
CMIC NACIONAL 

 

Constructoras del sur de México en crisis por deuda de Pemex, reconoce líder nacional 
de CMIC 
(2025-06-12, Redacción, Xeva Noticias TAB (sitio), ) 
El presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Luis 
Méndez Jaled dijo durante su visita a Tabasco que desafortunadamente la deuda de PEMEX a 
los proveedores también mantiene a punto de quebrar a un gran número de empresas 
constructoras en todo México. Méndez Jaled sostuvo que las empresas constructoras más 
afectadas por la deuda de Pemex se ubican en los estados de Tabasco, Campeche, Veracruz y 
el sur de Tamaulipas. Por lo cual, el Presidente nacional de la CMIC hizo un llamado a los 
directivos de PEMEX para que paguen los adeudos con las empresas constructoras de nuestro 
país. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

CMIC SLP ofrece apoyo en estrategia contra inundaciones de zona metropolitana 
(2025-06-12, Redacción, Astro Labio TAMPS (Sitio), ) 
Durante la actual temporada de lluvias, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en San Luis Potosí ha intensificado su colaboración con las autoridades locales para 
mitigar los encharcamientos e inundaciones recurrentes en diversos puntos de la ciudad. 
Leopoldo Stevens Pérez, presidente del organismo en la entidad, informó que la CMIC ha 
realizado recorridos y propuesto soluciones de bajo costo que podrían tener un alto impacto en 
la prevención de estas problemáticas urbanas. 
 

CMIC aconseja a las autoridades municipales para obras sencillas pluviales y evitar 
encharcamientos: Stevens Pérez 
(2025-06-12, Redacción, ContraRéplica SLP (sitio), ) 
Leopoldo Stevens Pérez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en San Luis Potosí, informó que se encuentran apoyando y aconsejando 
al Ayuntamiento de la capital potosina, para limpieza de canales, limpieza de alcantarillado, y 
zonas en donde hay encharcamientos se ven soluciones sencillas como a colocación de rejillas 
caimanes para que pueda fluir el agua. 
 

CMIC y CFE impulsan la profesionalización del sector eléctrico en Veracruz 
(2025-06-12, El Dictamen, El Dictamen (sitio), ) 
Con la participación de contratistas, especialistas y personal técnico, la CMIC Delegación 
Veracruz, en coordinación con la CFE, realizó el 5o Foro de Construcciones Eléctricas: 
Normatividad, Proyectos y Oportunidades, un espacio de actualización orientado a fortalecer la 
capacitación normativa y operativa del sector eléctrico. El foro contó con el respaldo de la 
Gerencia de Distribución División Oriente de la CFE y fue reconocido como un ejercicio de 
colaboración efectiva entre el sector público y privado para profesionalizar al capital humano que 
participa en proyectos eléctricos. Se destacó la importancia de mantener criterios técnicos 
unificados que garanticen calidad y seguridad en las obras. 
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Versiones VER (Sitio),Quadratín VER (sitio),Formato 7 VER (Sitio),Imagen de Veracruz VER (sitio),Avanradio Veracruz VER 
(sitio),Crónica Veracruz VER (Sitio),Hora Cero VER (sitio),Hoy Xalapa VER (Sitio),La Unión Veracruz VER (sitio),Portafolio 
Veracruz VER (sitio), 
 

Lluvias podrían retrasar obras de construcción: CMIC 
(2025-06-12, Redacción, RTV Noticias Morelos MOR (Sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Armando 
Núñez Iragorri, advirtió que la temporada de lluvias podría afectar el avance de las obras, 
especialmente en los trabajos de colado. Aunque este tipo de contingencias ya están 
contempladas en los presupuestos, no se descartan retrasos o la necesidad de extender jornadas 
laborales para recuperar el tiempo perdido, debido a que las lluvias han sido muy irregulares y 
dispersas. 
 

Participa IMSS Veracruz Norte en reunión de trabajo con la CMIC 
(2025-06-12, Redacción, Avanradio Veracruz VER (sitio), ) 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Veracruz Norte participó en una reunión de 
trabajo con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación 
Veracruz Puerto, con la finalidad de fortalecer la colaboración, así como brindar orientación y 
asesoría respecto a la Seguridad Social en la construcción, favoreciendo un futuro más justo, 
seguro y sustentable, a través de la promoción del empleo formal. 
Los políticos Veracruz (sitio),Hora Cero VER (sitio), 
 

Firman CMIC y CFE convenio de comisión mixta ante nuevas modificaciones 
(2025-06-12, Staff, CDJ CHIH (sitio), ) 
El presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) Julio César Mercado 
Rodríguez se reunió con el superintendente de la CFE zona Chihuahua, Luis Martín Merino 
Burciaga, asimismo se dio la firma de un convenio de comisión mixta para capacitaciones ante 
modificaciones legales a la CFE. La comisión mixta se realizará entre la CFE y la CMIC con un 
espacio de colaboración para los proyectos de infraestructura que el estado necesita, señaló que 
esta alianza marcará el inicio de una coordinación más eficiente con miras a simplificar procesos 
y alcanzar las metas establecidas. 
 

CMIC Puebla y comunidad académica participan en presentación de HAUZ 
(2025-06-12, Martin Mauricio García león, El Heraldo de Puebla PUE (sitio), ) 
En sesión celebrada en el Salón del Constructor, Hae-Bum Yun académico de la Universidad 
Central de Florida, presentó ante integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción de Puebla y estudiantes de diversas universidades, el innovador sistema HAUZ, 
una solución constructiva que integra inteligencia artificial para elevar los estándares de calidad, 
seguridad y eficiencia en la edificación de viviendas. El encuentro fue inaugurado por Gustavo 
David Vargas Constantini, presidente de CMIC Puebla, quien destacó la importancia de adoptar 
nuevas tecnologías en el sector construcción. 
En Línea Noticias PUE (Sitio),Urbeconomica (Sitio),Urbeconomica (Sitio), 
 

Firman convenio "2 al Millar" para fortalecer la obra pública y la capacitación del gremio 
constructor en Guanajuato Capital 
(2025-06-13, Redacción, Caracol en Movimiento (sitio), ) 
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En un paso firme hacia el fortalecimiento del sector de la construcción y la mejora de la 
infraestructura municipal, la presidenta municipal de Guanajuato, Samantha Smith, firmó un 
convenio de colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
delegación Guanajuato, denominado "2 al Millar". Este convenio establece que además de la 
retención de "2 al millar", es decir el 0.2% como lo establece la ley, se retendrá un 1% más, de 
los cuales la mitad será administrada por el municipio para destinarse a obras con sentido social, 
mientras que la otra mitad será administrada por la CMIC. 
 

Enfrentaron fallas 45 escuelas públicas 
(2025-06-13, El Diario de Juarez, David Ceniceros, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
Frente a las altas temperaturas registradas en la última parte del ciclo escolar 2023-2024, 
aproximadamente el 80 por ciento de los planteles de preescolar, secundaria y Centros de 
Atención Múltiple solicitaron ajustes en los horarios escolares, dijo Aldo Viezcas, titular de 
Servicios Educativos del Subsistema Federalizado en Ciudad Juárez, en una entrevista el 3 de 
junio de 2025. Añadió que estas solicitudes se realizaron para evitar riesgos de salud derivados 
de la exposición prolongada al calor. Como parte de las acciones de respuesta, la Subsecretaría 
de Educación en la Zona Norte, en coordinación con la Comisión Federal de Electricidad y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, intervino en diez planteles para renovar 
sus instalaciones eléctricas. 
 

Calor infernal en clínica 7 del IMSS desata protestas de empleados 
(2025-06-12, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), ) 
Tras nuevas protestas por fallas en aires acondicionados de la Clínica 7 del IMSS Monclova, la 
empresa de mantenimiento asegura que quedarán operativos este fin de semana. Humberto 
Prado, Presidente de la CMIC y consejero del IMSS, confirmó que la empresa de mantenimiento. 
 

PURA ENERGÍA! 
(2025-06-12, Redacción, Los políticos Veracruz (sitio), ) 
Con la participación de contratistas, especialistas y personal técnico, la CMIC Delegación 
Veracruz, en coordinación con la CFE, realizó el 5o Foro de Construcciones Eléctricas: 
Normatividad, Proyectos y Oportunidades, un espacio de actualización orientado a fortalecer la 
capacitación normativa y operativa del sector eléctrico. Alejandro Cagigas Obeso, Presidente de 
la CMIC Veracruz, reiteró su compromiso de seguir impulsando espacios de formación técnica y 
vinculación estratégica que permitan a las empresas del sector eléctrico integrarse con mayor 
preparación a los proyectos prioritarios para el desarrollo nacional. 
 

Con la participación ciudadana, Gobernador Durazo impulsa la actualización del Plan 
Estatal de Desarrollo 
(2025-06-12, Redacción, Periódico Vanguardia SON (sitio), ) 
Con la participación de todos los sectores de la sociedad, se fortalece el Plan Estatal de 
Desarrollo 2022-2027, para armonizar la agenda de trabajo del Gobierno de Sonora con las 
acciones del Plan Nacional de Desarrollo 2025-2030, encabezadas por la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, indicó Paulina Ocaña. En el marco del foro de consulta Desarrollo Seguro, 
Económico y Sustentable, la jefa de la Oficina del Ejecutivo Estatal, en representación del 
gobernador Alfonso Durazo Montaño, mencionó que se trata de un ejercicio inédito en la entidad, 
donde por vez primera se recogen los distintos puntos de vista de la sociedad para enriquecer 
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este documento que es la directriz de todo gobierno, y que busca dar respuesta a las nuevas 
realidades que se viven en el entorno nacional e internacional. Estuvieron presentes: Alejandra 
Castro Valencia, secretaria de Infraestructura y Desarrollo Urbano; David Fernando Soto Alday, 
secretario de Trabajo; Cynthia Karina López Ruiz, subsecretaria de Impulso a la 
Comercialización; Diego Avilés Quintanar, coordinador ejecutivo del Consejo para el Desarrollo 
Sostenible (Codeso); Benjamín González Caballero, coordinador estatal del C5; Carlos Germán 
Palafox Moyllers, subsecretario de Egresos y Adrián Camou Loera, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Sonora. 
Entre Grillos y Chapulines SON (sitio), 
 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Vinte obtiene financiamiento para construir 14,800 viviendas verdes 
(2025-06-12, Redacción, El Economista (sitio), ) 
La desarrolladora habitacional Vinte concretó la emisión de dos bonos verdes por un total de 
2,500 millones de pesos para financiar nuevos proyectos de vivienda verde. Los recursos 
obtenidos serán destinados a la construcción de comunidades sustentables en los 11 estados 
del país donde Vinte tiene presencia. De acuerdo con la compañía, esta inversión impulsará la 
edificación de más de 14,800 viviendas certificadas EDGE o EDGE Advanced. Además, el 
financiamiento permitirá el desarrollo de infraestructura sostenible, como sistemas de infiltración 
de agua pluvial, plantas de tratamiento de aguas residuales, parques y áreas verdes. 
 

El mercado de la vivienda se mantiene sano: GIM 
(2025-06-12, Fernanda Hernández, Centro Urbano (Sitio), ) 
Pese a los desafíos económicos globales y la incertidumbre política interna, el mercado de la 
vivienda en México se ha mantenido resiliente, en constante evolución y con grandes 
oportunidades de crecimiento, impulsado por una demanda estructural y nuevas dinámicas 
demográficas. Así lo afirmó Carlos Metta Hanan, director de Desarrollo de Negocios de Grupo 
Inmobiliario Metta (GIM), quien, en entrevista con Inversión Inmobiliaria, destacó el momento de 
solidez que vive el sector, a pesar de que aún existen retos que deben enfrentarse para detonar 
todo su potencial. 
 

Coloca VINTE dos bonos verdes por 2,500 MDP 
(2025-06-12, Redacción, El Heraldo de México (sitio), ) 
Vinte, una desarrolladora mexicana de vivienda, ha colocado dos bonos verdes por un monto 
total de 2,500 millones de pesos en la Bolsa Institucional de Valores (BIVA). La colocación se 
hizo primordialmente entre fondos europeos y la ONU, lo que refleja la confianza de invertir en el 
sector vivienda en México. Los recursos obtenidos serán utilizados para financiar la construcción 
de proyectos para el desarrollo de comunidades verdes en los 11 estados de la República 
Mexicana donde tiene presencia. 
El Financiero (Sitio),Milenio (sitio),Centro Urbano (Sitio),Canal 120 Milenio,El Universal (sitio), 
 

La falta de guía técnica convierte hogares autoconstruídos en escenarios de 
vulnerabilidad 
(2025-06-12, Redacción, Notipress (Sitio), ) 
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La edificación de viviendas por cuenta propia, sin el respaldo técnico adecuado, representa un 
riesgo significativo para miles de familias. Esta práctica, extendida por motivos económicos, 
puede derivar en situaciones peligrosas vinculadas a la estabilidad de la estructura, cumplimiento 
normativo y condiciones básicas de habitabilidad. En zonas de crecimiento urbano no 
regularizado, la autoconstrucción sin asesoría puede agudizar problemas sociales y ambientales. 
La instalación de viviendas en áreas sin planificación adecuada dificulta el acceso a 
infraestructura básica, tales como drenaje, electricidad o transporte público, además de generar 
retos en materia de salubridad. 
 

En entrevista, Óscar Rivas, director de Geocycle en Holcim México, habló sobre el 
reciclaje de residuos de construcción. 
(2025-06-12, Darío Celis, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
En entrevista, Óscar Rivas, director de Geocycle en Holcim México, compartió su perspectiva 
sobre la importancia del reciclaje de residuos de construcción y demolición. Destacó que Holcim, 
como líder global en soluciones sostenibles para la construcción, busca descarbonizar la industria 
mediante tecnologías como Ecocycle. Esta tecnología, que se lanzará en México en 2024, 
permite reutilizar residuos de construcción como agregados en nuevos materiales, reduciendo 
así el impacto ambiental y evitando que estos desechos terminen en vertederos incontrolados. 
Rivas subrayó la necesidad de una legislación adecuada que fomente el reciclaje de estos 
residuos, mencionando que ya hay avances en este sentido en México, aunque se requieren 
pasos más contundentes. Además, expresó la disposición de Holcim y otras empresas del sector 
privado para invertir en estas tecnologías, siempre que exista un marco regulatorio favorable que 
garantice viabilidad y certidumbre. 
 

La actividad industrial en México creció 0.1% en abril, impulsada por la minería y 
manufacturas, según INEGI. 
(2025-06-12, Darío Celis, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
La actividad industrial en México experimentó un crecimiento del 0.1% en abril, impulsada 
principalmente por el sector minero y las manufacturas, según datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI). La variación mensual por componente mostró un incremento del 
3% en la minería, del 0.7% en las industrias manufactureras y del 0.1% en los servicios de luz, 
agua y gas. Sin embargo, la industria de la construcción registró una caída del 2%. A nivel anual, 
la actividad industrial presentó una disminución del 0.7%, con retrocesos en la minería (-6.8%), 
construcción (-2.7%) y servicios de luz, agua y gas (-0.1%), mientras que las industrias 
manufactureras avanzaron un 4%. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Extreman operativos; critican a 'Rey-Trump' 
(2025-06-13, Reforma Staff, Reforma, . 1) 
Enfundada en uniforme militar y con chaleco blindado, la Secretaria de Seguridad Nacional de 
EU, Kristi Noem, advirtió ayer que las redadas de migrantes continuarán a pesar de las protestas. 
El despliegue de la Guardia Nacional continuó en Los Ángeles y aunque ayer el juez de la Corte 
de Distrito para el Norte de California, Charles R. Breyer, ordenó que el control de la Guardia le 
sea devuelto al Gobernador Gavin Newsom, una Corte de Apelaciones suspendió horas después 
dicha orden. 
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Trump lanza campaña para delatar a migrantes 
(2025-06-13, Max Aub, El Universal, . 1, 14 15) 
La política antiinmigrante de la administración de Donald Trump tiene una nueva herramienta: a 
través de un cartel invita a la población a delatar "invasores extranjeros". Expertos lo califican de 
xenofobia y racismo. En California un juez federal ordenó a Trump devolver el mando de la 
Guardia Nacional al estado y calificó de "ilegal" la decisión de desplegar a ese cuerpo para el 
control de las protestas desatadas por las redadas de migrantes. 
 

Texas levanta muro militar por protestas 
(2025-06-13, Verónica Mondragón, Excélsior, . 1, 26) 
Greg Abbott, gobernador de Texas, desplegará cinco mil elementos de la Guardia Nacional en 
apoyo a la policía estatal ante las protestas previstas para el sábado. Estas movilizaciones, 
anunciadas en siete ciudades, coinciden con el cumpleaños 79 de Donald Trump. La medida ha 
generado rechazo por parte de los demócratas, quienes afirman que Abbott está intentando 
intimidar a la comunidad por manifestarse contra las políticas del presidente Trump. 
 

Israel ataca a Irán 
(2025-06-13, AFP, AP, Prensa Latina, Europa Press, La Jornada, . 1, 20) 
Israel ha lanzado una serie de ataques aéreos contra Irán, apuntando a instalaciones nucleares 
y militares, en lo que el primer ministro Benjamin Netanyahu ha descrito como una operación 
prolongada para prevenir la construcción de armas nucleares por parte de la República Islámica. 
En respuesta, Irán ha lanzado más de 100 drones hacia Israel, advirtiendo que el país enfrentará 
un "destino amargo". La ONU ha instado a la moderación, mientras que Estados Unidos ha 
negado cualquier implicación en los ataques. 
 

Amenaza Trump con subir arancel a vehículos 
(2025-06-13, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1, 4) 
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, advirtió que podría aumentar los aranceles 
sobre los automóviles importados para fomentar la producción nacional, una medida que 
intensificará tensiones con sus socios comerciales. Trump hizo el anuncio ayer durante la firma 
de una ley que revoca las regulaciones de California que habrían prohibido la venta de 
automóviles a gasolina a partir de 2035. 
 

Israel ataca a Irán; crudo sube hasta 14%, peso pierde y el oro se revalúa 
(2025-06-13, AFP, El Economista, . 1, 4 5) 
Israel lanzó ataques preventivos contra instalaciones nucleares y militares en Irán, lo que ha 
provocado un aumento en los precios del petróleo y una caída en el valor del peso mexicano. El 
primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, afirmó que los ataques continuarán "tantos días 
como sea necesario". La defensa aérea iraní declaró que está "al 100% de su capacidad 
operativa" tras los ataques. 
 

Israel ataca objetivos nucleares en Irán 
(2025-06-13, Reuters, El Sol de México, . 1, 23) 
El Ejército israelí bombardeó ayer decenas de objetivos relacionados con el programa nuclear de 
Irán y otros complejos militares. El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, afirmó que se 
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trata de una operación para contrarrestar la amenaza iraní a la propia supervivencia de Israel. La 
defensa aérea iraní "está al 100 por ciento de su capacidad operativa" informó la televisión 
estatal. 
 

Alista reunión con Donald Trump en G-7 
(2025-06-13, Fernanda García, El Heraldo de México, . 1, 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum adelantó que en la reunión con su homólogo estadounidense 
Donald Trump, durante la Cumbre del G-7 en Canadá, abordará el tema de las protestas, 
aranceles, comercio y remesas. En la mañanera, la jefa del Ejecutivo explicó que, en primer lugar, 
abordará con el Presidente republicano el cierre de la frontera al ganado, el incremento de 
aranceles al acero y aluminio, las redadas antiinmigrantes, así como el doble gravamen a las 
remesas que se envían a México. 
 

Examen Ecoems margina a estudiantes 
(2025-06-13, Lillian Reyes, 24 Horas, . 1, 3) 
El nuevo examen de ingreso a la educación media superior, Ecoems, ha resultado más 
complicado para algunos estudiantes, ya que requiere un equipo de cómputo compatible y acceso 
a internet estable, lo que ha generado quejas por la inequidad en las oportunidades. Según la 
Secretaría de Educación Pública, 111 mil 339 estudiantes optaron por un bachillerato sin examen, 
mientras que 37 mil 206 solicitaron ingreso únicamente al IPN o la UNAM, para lo que sí se 
requiere examen. 
 

Antibullyng, a paso lento 
(2025-06-13, Karina Vargas, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
El Gobierno de México ha emprendido diversas acciones en materia educativa para mejorar las 
condiciones de los entornos escolares, sin embargo, las medidas para atender y prevenir el acoso 
escolar lucen sin definición. La Secretaría de Educación Pública (SEP), en palabras de su titular, 
Mario Delgado Carrillo, trabaja en la implementación de lineamientos al interior de las escuelas 
de educación básica para frenar y atender este problema; no obstante, las agresiones persisten 
y las denuncias por violencia alcanzan las autoridades educativas. 
 

Lluvias provocan desplome de techo en CdMx 
(2025-06-13, Redacción, Milenio Diario, . 12 13) 
Las fuertes lluvias de ayer ocasionaron que se desplomara de manera parcial la bóveda de un 
cuarto de nueve metros cuadrados de una construcción antigua en la colonia Obrera, en la 
demarcación Cuauhtémoc, informaron autoridades de Protección Civil. En tanto, en circuito 
interior y Oceanía se reportó un encharcamiento de magnitud de 50 metros de superficie y 15 
centímetros de tirante, y durante varias horas afectó el tránsito en las inmediaciones del 
Aeropuerto Internacional de Ciudad de México. 
 

Aseguran aletas de tiburón en Ensenada 
(2025-06-13, Redacción, El Heraldo de México, . 28) 
En un decomiso histórico, la Profepa y la Secretaría de Marina aseguraron un cargamento con 2 
mil 433 kilogramos de aletas de tiburón en estado seco en el puerto de Ensenada, Baja California; 
tenía por destino la ciudad de Shanghai, en China. REDACCIÓN 
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Cancelan visa al alcalde de Puerto Peñasco 
(2025-06-13, Redacción, Eje Central, . 6) 
El gobierno de Estados Unidos canceló la visa de turista a Óscar Eduardo Castro Castro, 
presidente municipal de Puerto Peñasco, Sonora, cuando intentaba ingresar al estado de 
Arizona, por la garita de San Luis Río Colorado. La decisión de los agentes fronterizos de Estados 
Unidos también incluyó la retención de las visas de la esposa y del hijo de Castro Castro, quienes 
lo acompañaban durante el cruce. Este sería el segundo retiro de visa a un político de Morena, 
pues el mes pasado se dio a conocer que se la retiraron tanto a la gobernadora de Baja California, 
Marina del Pilar, como a su esposo, Carlos Torres, quien terminó apartándose del gobierno. 
Castro Castro fue postulado como candidato por la coalición Sigamos Haciendo Historia en 
Sonora, integrada por los partidos Morena, del Trabajo, Verde Ecologista Mexicano, Nueva 
Alianza y Encuentro Social. Asumió el cargo en 2024. 
 

Activo Empresarial // Cómo aprovechar el Mundial; maíz-tortilla: Claudia Sheinbaum por 
estabilizar el precio 
(2025-06-13, José Yuste, Excélsior, . 2) 
La cuenta regresiva comenzó para el Mundial de Fútbol 2026. México será el único país que, por 
tercera ocasión, sea sede de la inauguración del Mundial. Aquí, en el 70, se coronó Pelé. También 
aquí vimos salir campeón a Maradona en el 86; ahora, en el 2026, el Estadio Azteca será otra 
vez sede de la inauguración de un Mundial de Fútbol. Para ello, se han llevado a cabo reuniones 
donde han participado casi todas las secretarías de Estado, desde la de Infraestructura y 
Comunicaciones y Transportes, hasta la de Hacienda, claro, y la de Turismo. Por ejemplo, con la 
Marina se trabaja en la remodelación del aeropuerto capitalino, que hoy está totalmente 
abarrotado, pero que puede tener mejor funcionalidad. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Una fintech, más rentable que una Pyme: Coparmex 
(2025-06-13, Diego Aguilar, La Razón de México, . 19) 
Iniciar una empresa dedicada a las finanzas tecnológicas (fintech) es más rentable que 
emprender cualquier otro negocio, aseguró Adal Ortiz, presidente de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana de la Ciudad de México (Coparmex CDMX). "Una fintech tiene una 
esperanza de vida mayor que la de cualquier otro negocio", comentó a medios de comunicación 
durante la séptima edición del Open Finance 2050. En ese sentido, señaló que México es el 
segundo país en Latinoamérica con mayor creación de estas compañías; además, omentó que 
esto representa una oportunidad para la capital mexicana para convertirla en un "hub" financiero 
tecnológico. 
 

A Fuego Lento // Disputas estériles y egos facilitan la tarea de Trump 
(2025-06-13, Alfredo González Castro, El Heraldo de México, . 5) 
Parafraseando la Ley de Murphy: si algo va mal, puede ponerse peor. Y si la clase política 
mexicana no supera el marasmo que la domina, y la sociedad civil no se sacude los rencores ni 
las discusiones políticas fatuas, olvidando que estamos en el mismo barco, eso podría ocurrir en 
la relación México-Estados Unidos, que hoy enfrenta un momento complejo en temas cruciales 
como migración, economía y seguridad. ¿Dónde está el Consejo Coordinador Empresarial? 
¿Dónde está el cardenal Carlos Aguiar Retes, arzobispo primado de México y líder de la Iglesia 
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más importante, la católica? ¿Dónde están los líderes sindicales y obreros de la CTM, CATEM, 
CROCy SNTE, por citar algunos?  
 

Ventas por Día del Padre generarán 45 mil millones de pesos en México: Concanaco 
Servytur 
(2025-06-12, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
La celebración del Día del Padre, en el país, dejará una derrama económica de aproximadamente 
45 mil 400 millones de pesos, aseguró la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). En un comunicado, la agrupación empresarial detalló 
que el ingreso económico de esta celebración será 8 por ciento mayor que en 2024. 
Forbes MX (sitio),El Economista (sitio),Noticias MVS (Sitio),Reportacero (Sitio),Marco A. Mares (Sitio),El Heraldo de México, 
 

Una fintech, más rentable que una Pyme: Coparmex 
(2025-06-13, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
Iniciar una empresa dedicada a las finanzas tecnológicas (fintech) es más rentable que 
emprender cualquier otro negocio, aseguró Adal Ortiz, presidente de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana de la Ciudad de México (Coparmex CDMX). "Una fintech tiene una 
esperanza de vida mayor que la de cualquier otro negocio", comentó a medios de comunicación 
durante la séptima edición del Open Finance 2050. 
 

CANACO Juárez agradece respaldo del alcalde Pérez Cuéllar en medio de conflicto con 
Concanaco 
(2025-06-13, Alfredo Editor , 915 Noticias El Paso CHIH (Sitio), ) 
La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Ciudad Juárez (CANACO Juárez) 
agradeció públicamente al presidente municipal, Cruz Pérez Cuéllar, por manifestar su respaldo 
institucional en medio del conflicto que enfrenta el organismo local con la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). A través de un 
posicionamiento oficial, el presidente de CANACO Juárez, Mtro. Iván Antonio Pérez Ruíz, 
destacó la importancia del apoyo recibido por parte del alcalde ante lo que calificó como un 
proceso "injusto" iniciado por la Concanaco en contra de varios dirigentes empresariales a nivel 
nacional, incluido él mismo. 
 

México en el G7: oportunidad para un cambio estratégico 
(2025-06-12, Armando Zuñiga Salinas, Excélsior (Sitio), ) 
Claudia Sheinbaum asistirá a la cumbre del G7, que se celebrará del 15 al 17 de junio en 
Kananaskis, Canadá. Su participación marca un cambio importante en la política exterior 
mexicana, dejando atrás el ausentismo del gobierno anterior. El empresariado mexicano ya 
trabaja para fortalecer la posición del país. En organismos como Coparmex, ya hemos iniciado 
un camino proactivo para fortalecer el papel de México en la región. La reciente gira empresarial 
a Washington y los encuentros con actores clave en el Congreso y el sector privado 
estadounidense reflejan una visión moderna de diplomacia económica. Este esfuerzo debe 
articularse con el trabajo del gobierno, porque la voz de México en el mundo se construye mejor 
cuando el Estado y la iniciativa privada trabajan con objetivos comunes. 
Hoy en perspectiva MX (Sitio), 
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El empleo que sigue principios de diversidad y de inclusión dignifica a la sociedad, ya 
que hace que la gente se sienta parte de una comunidad justa, afirmó Giovanni Gutiérrez, 
alcalde de Coyoacán. 
(2025-06-12, Metro World News, NotiMX (Sitio), ) 
El empleo que sigue principios de diversidad y de inclusión dignifica a la sociedad, ya que hace 
que la gente se sienta parte de una comunidad justa, afirmó Giovanni Gutiérrez, alcalde de 
Coyoacán. En el evento participaron también Diana Carolina Valente, subdirectiva de 
Normatividad y Coordinación Operativa de la Secretaría del Trabajo del Gobierno de la CDMX; 
Mildred Pérez de la Torre, directora de Contenidos y Audiencia de Compro Diverso; Adalberto 
Ortiz Avalos, presidente de Coparmex CDMX y David Cedeño, jefe de la Unidad de Atención a la 
Diversidad Sexual de la alcaldía de Coyoacán y organizador del evento. 
 

En entrevista, Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco, habló sobre la reducción 
de la jornada laboral. 
(2025-06-12, Blanca Becerril, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
En entrevista, Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo, compartió su perspectiva sobre la propuesta de la Secretaría del 
Trabajo para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales sin disminución de salario. 
De la Torre mencionó un estudio realizado con más de 1200 empresarios, donde el 67% se 
mostró en desacuerdo con la reducción, incluso de manera gradual. Destacó que la mayoría de 
los encuestados señaló que esta medida complicaría la cobertura de turnos y mantendría el 
mismo nivel de servicio. También enfatizó la importancia de considerar la diversidad de sectores 
y el tamaño de las empresas antes de implementar reformas, ya que muchas MiPyMEs están al 
límite de su capacidad operativa. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Un pueblo, un líder 
(2025-06-13, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
Los políticos populistas y autoritarios se les llena la boca con el término "pueblo". Les gusta 
porque denota a un colectivo; les resulta incómodo usar "personas", porque son individuos con 
derechos, o "ciudadanos", que tienen derechos políticos. La historia demuestra que los déspotas 
afirman representar al pueblo para justificar la asunción de poderes absolutos. Por eso inquieta 
escuchar a nuestros políticos hablar tanto del pueblo. Pero no somos "pueblo", somos personas, 
somos ciudadanos, cada uno con derechos. 
 

Historias De NegoCEOs // Los últimos 80 días de Fernández Noroña 
(2025-06-13, Mario Maldonado, El Universal, . 5) 
A Gerardo Fernández Noroña le quedan 80 días como presidente del Senado de la República. 
80 días de impulsividad, incontinencia verbal, bravuconería, soberbia y protagonismo. Serán sus 
últimos dos meses y medio como "figura política". El futuro del expetista está echado: el abandono 
y el olvido. 
 

Cuenta Corriente // Sofipos y socaps: ¡regulación equivalente a bancos! 
(2025-06-13, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
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A estas alturas del río revuelto, impulsado por la quiebra de CAME, han vuelto las "ideas 
brillantes" sobre acotar la capacidad de captación o colocación de crédito de las sofipos y socaps, 
pues hay quienes dicen que tienen una regulación laxa. La realidad es distinta. No es tan 
sofisticada como la de la banca múltiple, pero cumple con los criterios de Basilea III. 
 

Bitácora del Director // Washington apunta a la narcopolítica 
(2025-06-13, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Es imposible que el crimen organizado se haya extendido por todo México, como lo ha hecho, 
sin el conocimiento ni, en muchos casos, la complicidad de autoridades de distintos niveles. Las 
acciones que ha ido realizando el gobierno de EU van a terminar irremediablemente en la 
revelación de los nexos entre autoridades mexicanas y el crimen organizado. 
 

Veranda // Arquitectos reconocen al Gran Acuario de Mazatlán 
(2025-06-13, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4) 
El Gran Acuario de Mazatlán Mar de Cortés (GAMMC) ha sido reconocido como finalista del Mies 
Crown Hall Americas Prize (MCHAP) 2025, uno de los premios de arquitectura más importantes 
del mundo. El proyecto, diseñado por Tatiana Bilbao Estudio, es la única asociación público-
privada que se llevó a cabo en el sexenio pasado entre el gobierno federal y el empresario 
Ernesto Coppel. 
 

Análisis Superior // Reacomodo  
(2025-06-13, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
No puede dejar de ponerse atención a lo que está sucediendo entre muchos de los miembros de 
la ABM, presidida por Emilio Romano, ya que se está viviendo un momento de redefinición en el 
que algunos de los bancos están ajustando no solo su oferta de negocios, sino su oferta de valor. 
Ante esta reorganización que está en curso entre los miembros de la ABM, presidida por Emilio 
Romano, el Padre del Análisis Superior le deja una pregunta: ¿qué está haciendo su banco para 
mantenerse en la competencia o mejorar su rentabilidad? Este sector no solo tiene más de 50 
participantes y se encuentra verdaderamente segmentado, sino que, además, compite en contra 
de otros otorgantes de crédito, operadores de medios de pago y la grave informalidad que se 
mantiene en el financiamiento a las empresas, la cual comienza con el propio gobierno a través 
de Pemex, dirigido por Víctor Rodríguez, que es el ícono del "jineteo" a proveedores. 
 

Activo Empresarial // Cómo aprovechar el Mundial; maíz-tortilla: Claudia Sheinbaum por 
estabilizar el precio 
(2025-06-13, José Yuste, Excélsior, . 2) 
La presidenta Claudia Sheinbaum sabe de la importancia del Mundial. Sabe que el foco de 
atención estará en México y puede ser un detonante para el turismo y para la promoción del país. 
Por eso nombró a Gabriela Cuevas como la representante del gobierno mexicano para organizar 
el Mundial. 
 

Duda Razonable //El arquitecto y la guerra interna 
(2025-06-13, Carlos Puig, Milenio Diario, . 1 2) 
Es entendible por qué desde México muchos han visto la reciente embestida en contra de los 
migrantes de Los Ángeles como un ataque a nuestro país. Las víctimas de estas acciones son 
en su mayoría paisanos que viven allá y, la mayoría, que llevan muchos años trabajando 
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honestamente en el país del norte. Creo, sin embargo, que nuestros paisanos son víctimas de 
una guerra, de una batalla interna en Estados Unidos que tiene que ver con mucho más que 
ellos, los migrantes, y que seguiremos viendo en los próximos años. 
 

En Privado //¡Ya! No le digan Andy a Andy 
(2025-06-13, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
En un programa de Morena apareció su secretario de Organización, Andrés Manuel López 
Beltrán, para exigir que no le digan Andy, como desde su casa le han llamado siempre. Su padre 
siempre se refirió a él como Andy, en privado y en público, así lo llaman sus hermanos, su familia 
toda, sus amigos, sus asociados. Andy es el hijo mediano del tabasqueño. Al mayor le puso José 
Ramón, en memoria de su hermano, muerto a los 14 años en junio de 1969, en una tragedia 
familiar cuando en su tienda de telas en Villahermosa se disparó una pistola y lo mató. 
 

Día con Día // Las taras de la oposición y la omisión crítica, 2 
(2025-06-13, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
El autor argumenta que la debilidad de la oposición no radica en su número, sino en su 
fragmentación, lo que favorece al gobierno. También señala que el gobierno es una autocracia 
que oprime a la oposición de todo el país, no sólo a los partidos. El autor concluye que la debilidad 
no estuvo en el número, sino en la fragmentación. 
 

Coordenadas // Un día sin mexicanos: ¿ficción que se vuelve realidad? 
(2025-06-13, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
La película "Un día sin mexicanos", estrenada en 2004, narraba cómo la desaparición de todos 
los mexicanos en California generaba un caos profundo en la sociedad. Hoy, esa ficción parece 
estar cobrando vida gracias a las políticas migratorias agresivas impulsadas por Donald Trump. 
Según un análisis publicado recientemente por The Wall Street Journal, estas políticas podrían 
estar generando ya impactos negativos en la economía estadounidense ante la ausencia 
creciente de trabajadores hispanos, particularmente mexicanos. 
 

Estrictamente Personal // Ciro, El Mencho, ¿en serio? 
(2025-06-13, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40) 
El caso sobre el atentado del periodista Ciro Gómez Leyva hace dos años y medio está en camino 
de cerrarse en cuanto a la célula que debió haberlo matado. La versión oficial del atentado, 
presentada al juez por el fiscal Ricardo Sánchez Pérez del Pozo, es la historia de cómo Nemesio 
Oseguera, El Mencho, jefe del Cártel Jalisco Nueva Generación, la organización criminal más 
violenta de México, se enojó con Gómez Leyva porque se metió con su familia y contrató por 
outsourcing a un sujeto que, a su vez, reclutó a un grupo de matones en la Ciudad de México, 
que fueron entrenados en un campo en Ciudad Guzmán, donde un exmilitar colombiano los 
adiestró durante 15 días. 
 

En Petit Comité // Óscar Mario Beteta 
(2025-06-13, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 33) 
Esta semana, en Estados Unidos, cientos de inmigrantes y activistas tomaron las calles de 
decenas de ciudades para decir basta al acoso y hostigamiento, que se ha incrementado desde 
que Donald Trump llegó a la Casa Blanca. En lo que va del año fiscal 2025 en Estados Unidos, 
la oficina del servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE) ha detenido a 347 mil 753 
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personas, con un notable incremento a partir de enero. Porque una de las promesas que llevó a 
Donald Trump de nueva cuenta a la Oficina Oval fue la expulsión de inmigrantes no regularizados, 
a quienes acusa de ser criminales. 
 

Ricos y Poderosos // Remesas, ¡en riesgo! 
(2025-06-13, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24) 
Las remesas están en riesgo debido al impuesto del 3.5% que pretende aplicar el presidente 
Donald Trump y las redadas de migrantes que está realizando en algunas ciudades de Estados 
Unidos. Al cierre del pasado año 2024, las remesas alcanzaron un monto total de 64,745 millones 
de dólares. La gobernadora de Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, advirtió, durante la presentación 
del Reporte de Estabilidad Financiera, sobre los riesgos por la posibilidad de que se concrete un 
impuesto al envío de remesas desde Estados Unidos. 
 

La Gran Depresión // Pemex, el lastre que Trump oculta 
(2025-06-13, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 15) 
México no ha tenido un solo acierto en su gestión política por años; las pocas reformas 
estructurales que se llevaron a cabo quedaron desmanteladas por el régimen actual, la economía 
perdió hasta el poco crecimiento inercial que tuvo durante las primeras dos décadas del siglo y 
la empresa petrolera se mantiene como un deslumbrante foco rojo para las finanzas nacionales. 
 

La Quinta Transformación // Los "reyes" de la limpieza 
(2025-06-13, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 21) 
Liliana Meza Peña, empresaria mexicana vinculada al negocio de la limpieza y mantenimiento de 
instalaciones para dependencias del gobierno, se está convirtiendo en la nueva Reyna de la 
Limpieza. Meza Peña está vinculada a José Juan Reyes Domínguez, conocido también como El 
Rey de la Limpieza, por ser el proveedor favorito de la 4T, a través de su empresa Servicios 
Inmobiliarios Iroa. 
 

Desde el Piso de Remates // Mundial 2026, metas ambiciosas 
(2025-06-13, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 14) 
A un año del inicio del Mundial de Fútbol, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció el programa 
del gobierno para que sea un éxito en materia de atracción de turistas, generación económica y 
creación de empleos. Es un Mundial muy importante porque, por vez primera, tendrá tres países 
sede: México, Estados Unidos y Canadá, lo que implica grandes retos de coordinación entre los 
tres países y los 48 equipos participantes en una coyuntura por demás complicada por la política 
antiinmigrante de Trump, que ha resultado en una caída de turistas en Estados Unidos. 
 

TREN MAYA 
 

Califica Fitch Ratings a Quintana Roo como estado de Finanzas excepcionales 
(2025-06-13, Rafael Martínez, La Crónica de Hoy, . 15) 
La calificadora Fitch Ratings mejoró la calificación de largo plazo en escala nacional de BB+(mex)' 
a "A(mex)" para el estado de Quintana Roo y anticipa un crecimiento económico robusto, 
impulsado por el turismo y por proyectos de infraestructura como el Tren Maya y el Aeropuerto 
Internacional de Tulum, además del fortalecimiento en la recaudación local lo que mejorará aún 
más el perfil financiero del estado. 
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Protesta CNTE en estación del Tren Maya 
(2025-06-12, Mayumi Suzuki, Reforma.com (sitio), ) 
Maestros de la Sección 33 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
se plantaron frente a la estación Valladolid del Tren Maya, en Yucatán, para exigir la abrogación 
de la Ley del ISSSTE de 2007. La protesta se organizó en el marco de la mesa de negociación 
entre representantes del Gobierno estatal y del magisterio disidente. 
La Jornada (sitio),La Razón On line (Sitio), 
 

Ejército transforma "mágicamente" casa en hotel del Tren Maya en Uxmal 
(2025-06-12, Redacción, Sopitas (sitio), ) 
Gracias a una investigación periodística de Orsetta Bellani de Animal Político, se reveló que el 
Ejército, la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), construyó un hotel del Tren Maya en 
Uxmal en lugar de una casa para empleados. Según el reportaje, el 3 de noviembre de 2022, la 
Defensa Nacional solicitó a la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT), que le diera una autorización provisional, en materia de impacto ambiental, para 
construir un "alojamiento para el personal que brinda el servicio de seguridad a la zona 
arqueológica de Uxmal (Santa Elena, Yucatán)". 
 

Greenpeace presenta 'Voces de la Selva Maya' para visibilizar el daño ambiental del Tren 
Maya 
(2025-06-12, Redacción, Hoy en perspectiva MX (Sitio), ) 
'Voces de la Selva Maya', un documental presentado por Greenpeace que busca visibilizar el 
daño ambiental causado por el proyecto del Tren Maya en la Península de Yucatán. 
 

Sedena construye hotel del Tren Maya en Uxmal como cuartel militar: ¿Cuenta con 
permisos ambientales? 
(2025-06-12, Redacción, Eje Central (sitio), ) 
El Hotel Tren Maya Nuevo Uxmal, operado por el Ejército en Yucatán, habría sido construido sin 
contar con permisos ambientales definitivos y bajo una maniobra legal que ha sido calificada 
como un "engaño institucional" por organizaciones civiles. A pesar de que se trata de un complejo 
turístico con 160 habitaciones, spa, alberca y gimnasio, el proyecto fue presentado ante la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) como si fuera un alojamiento 
para personal de seguridad. 
 

La salud de los cenotes en riesgo: Efectos del Tren Maya y la urbanización 
descontrolada, según estudios 
(2025-06-12, Ollinka Méndez, TV. Azteca MX (sitio), ) 
En Playa del Carmen, Quintana Roo, se han puesto en marcha estudios para evaluar el impacto 
de la construcción del Tren Maya en la calidad del agua de los cenotes. Los resultados iniciales 
de estas evaluaciones, realizadas en sitios como el Parque de la Madre Naturaleza y el sistema 
Tuntuyul, son alarmantes, revelando una significativa destrucción y contaminación del 
ecosistema subterráneo. Guillermo de Cristi, un consultor especializado en tratamiento de agua, 
compartió su preocupación sobre la magnitud de la afectación. Explicó que la perforación de más 
de 15,000 postes de concreto y acero para el tren está atravesando el acuífero, una fuente vital 
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de agua para toda la región, incluyendo a su flora y fauna. Esto representa un grave daño al 
suministro de agua local. 
 

AIFA 
 

AIFA paga 25.3 mdp para erradicar fauna 
(2025-06-13, Atzayacatl Cabrera, El Sol de México, . 10) 
Durante este 2025, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) pagará más de 25 millones 
de pesos para el control de fauna nociva, entre la que se encuentra especies silvestres, perros y 
gatos, conejos, especies invasoras y aves de ornato. Dichos animales tendrán que ser 
reubicados, según marca la Norma NOM-059SEMARNAT-2010. En un contrato firmado entre el 
AIFA y la empresa Fumigación y Control Aviar S.A. de C.V. se detalla que la compañía recibirá 
25 millones 334 mil 400 pesos, IVA incluido, por los servicios de control de riesgo por fauna 
nociva. 
 

Dinamismo aéreo del Valle de México crece por debajo del promedio  
(2025-06-13, Octavio Amador, El Economista, . 1, 23) 
A abril pasado, el pasaje aéreo conjunto del AICM y el AIFA creció 1.2% interanual a 16.6 millones 
de personas, a la zaga del crecimiento promedio del tráfico nacional, que fue de 4.2% (al sumar 
63.6 millones de pasajeros), según el último reporte de la Agencia Federal de Aviación Civil 
(AFAC). Aunque el tráfico del AIFA creció 37.2% en el período a 2.25 millones de pasajeros (con 
sus 35 rutas, la más reciente a Querétaro), este avance no ha sido suficiente para compensar el 
bajo dinamismo del AICM (con 44 rutas domésticas), cuyo tráfico bajó 2.8% a 14.4 millones de 
viajeros, en el que será ya su tercer año con operaciones topadas por su estado de saturación 
en el espacio aéreo y edificios terminales. 
 

Combatirán en la región los robos de automóviles y motocicletas 
(2025-06-13, Hilda Castellanos, Excélsior, . 22) 
Con el objetivo de establecer una estrategia conjunta para disminuir el robo de vehículos, 
motocicletas y unidades de autotransporte, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, participó en una 
mesa de trabajo interestatal con autoridades de seguridad de la región centro del país. El 
encuentro también reunió a representantes de los gobiernos del Estado de México, Morelos, 
Hidalgo, Puebla, Querétaro y Tlaxcala, así como a integrantes de corporaciones de seguridad 
federal, estatal y capitalinas. En el encuentro estuvieron presentes altos mandos militares y de 
seguridad pública, entre ellos el general José Martín Luna, de la Guardia Nacional; el general 
Francisco Jesús Leana Ojeda, comandante de la Primera Región Militar, Isidoro Pastor Román, 
director del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), donde fue la reunión. 
 

Con todo y el AIFA, el Valle de México va a la zaga del país en dinamismo aéreo 
(2025-06-13, Alejandro de la Rosa, Octavio Amador, El Economista (sitio), ) 
De enero a abril pasados el tráfico conjunto de pasajeros del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) y del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) creció 1.2% 
interanual a 16.6 millones de personas, a la zaga del crecimiento promedio del tráfico nacional, 
que fue de 4.2% (al sumar 63.6 millones de pasajeros), según el último reporte de la Agencia 
Federal de Aviación Civil (AFAC). 
Yahoo Noticias MX (sitio), 
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Realizan mesa de trabajo para disminuir robo de vehículos en la Megalópolis 
(2025-06-13, Francisco Mendoza, La Hoguera (Sitio), ) 
Autoridades locales de la Megalópolis del Valle de México realizaron una mesa de trabajo para 
disminuir el robo de vehículos particulares en la región. Esta sería la segunda ocasión en que se 
reúnen para abordar este delito y plantear posibles maneras de combatirlo coordinadamente para 
lograr disminuirlo. El diálogo se realizó en el Aeropuerto Internacional 'Felipe Ángeles' (AIFA), 
ubicado en Zumpango, Estado de México. 
 

Clara Brugada participó en mesa de trabajo para reducir el robo de vehículos en la 
CDMX. 
(2025-06-12, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, ) 
La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, participó en una mesa de trabajo 
destinada a desarrollar una estrategia para reducir el robo de vehículos particulares, motocicletas 
y autotransporte. Brugada destacó la importancia de crear soluciones concretas y fortalecer los 
vínculos interinstitucionales para combatir este delito en la capital y en seis entidades de la zona 
centro del país. En la reunión, además de miembros del gabinete capitalino, estuvieron presentes 
representantes de la Guardia Nacional y del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 

Clara Brugada trabaja en una estrategia para combatir el robo de autos y motos en la 
Ciudad de México. 
(2025-06-12, Alfredo Romo, 88.9 Noticias, ) 
La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, anunció a través de sus redes 
sociales la realización de una mesa de trabajo con diversos actores clave para abordar el 
problema del robo de vehículos. En esta reunión participaron el general José Martín Luna, 
coordinador territorial de la Guardia Nacional; el general Francisco Jesús Leana Ojeda, 
comandante de la Primera Región Militar; el general Pastor Román, director del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA); el secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez; y la 
fiscal capitalina, Bertha Alcalde. El objetivo de este encuentro fue establecer una estrategia 
coordinada para reducir el robo de autos, motocicletas y autotransporte en la Ciudad de México, 
así como en los estados circundantes: Estado de México, Morelos, Hidalgo, Puebla, Querétaro y 
Tlaxcala. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Huachi-diésel 3: La red Bartlett-Abdalá 
(2025-06-12, Rodrigo Carbajal, Código Magenta (Sitio), ) 
Desde que se hizo cargo de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett hizo cortocircuito 
con el negocio del gas: denunció a tres compañías multinacionales por supuestos "contratos 
leoninos" en la construcción de gasoductos; promovió una demanda internacional en una corte 
federal de Texas contra el principal proveedor extranjero de gas de la paraestatal y aplazó el 
desarrollo de nuevos gasoductos necesarios para hacer frente a la crisis de apagones en la 
Península de Yucatán y la Península de Baja California. Además, las plantas se desarrollaron 
bajo el paraguas corporativo de CFEnergía, mediante un Fideicomiso Maestro de Inversión. El 
operador financiero de los proyectos fue Miguel Reyes, el director de la subsidiaria privada de 
CFE durante la administración de Manuel Bartlett. Al igual que el ex director de la Comisión 
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Federal de Electricidad, Reyes es poblano. El funcionario tenía acceso directo a Abdalá y 
participaba en las reuniones en las que el ex presidente Andrés Manuel López Obrador era 
informado sobre los avances de las obras prioritarias del sector eléctrico. Actualmente, Reyes 
despacha en el gabinete de la gobernadora de Veracruz Rocío Nahle, quien en el sexenio anterior 
fue cuestionada por como secretaria de Energía por presuntos desvíos de la refinería de Dos 
Bocas. 
 

Indigno, sumiso al poder, Martín no debe seguir más al frente de la UV. 
(2025-06-12, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), ) 
Apunté que en un texto lleno de paja, porque se notó que no sabían cómo justificar su vergonzosa 
actitud, no pudieron ocultar el motivo: que por preservar el sistema arrecifal de nuestras costas, 
los investigadores de la casa de estudios podían provocar el enojo de la entonces secretaria de 
Energía Rocío Nahle y del presidente Andrés Manuel López Obrador, porque en una 
investigación de Greenpeace México, mis compañeros académicos participían en la exploración 
de ecosistemas arrecifales en la costa norte del estado, a 70 metros de profundidad, para 
protegerlos, ya que podían ser dañados irremediablemente con la construcción de un gasoducto 
para llevar gas de Texas a Tuxpan, Coatzacoalcos y la refinería de Dos Bocas. 
Sociedad Tres Punto 0 (Sitio), 
 

SICT 
 

SE AMPLIARÁN Y REHABILITARÁN 62 AEROPUERTOS DURANTE LA PRESENTE 
ADMINISTRACIÓN: SICT 
(2025-06-12, Metro World News, NotiMX (Sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) destinará durante la 
presente administración una inversión pública y privada por 126 mil 609 millones de pesos, para 
la rehabilitación y ampliación de 62 aeropuertos en todo el país. Así lo informó la subsecretaria 
de Comunicaciones y Transportes, Tania Carro Toledo, al inaugurar el IV Foro Nacional de 
Infraestructura del Transporte, tras apuntar que, para el presente año, serán destinados 33 mil 
728 millones. 
 

Habitantes de San Andrés Totoltepec, en alcaldía Tlalpan, realizan bloqueos en distintos 
puntos de CDMX; exigen infraestructura hidráulica 
(2025-06-12, Juan Carlos Williams, El Universal (sitio), ) 
Un grupo de habitantes de San Andrés Totoltepec, en la alcaldía Tlalpan, se manifestaron este 
jueves en diversos puntos de la Ciudad de México para exigir a las autoridades federales y locales 
la apertura de un pozo de agua y la construcción de infraestructura hidráulica que prevenga 
inundaciones en su comunidad. Desde las primeras horas de la mañana, los manifestantes 
bloquearon parcialmente la avenida Insurgentes Sur, a la altura del Eje 5 Sur, y posteriormente 
se movilizaron hacia las instalaciones de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), ubicadas en la colonia Nochebuena, alcaldía Benito Juárez. 
 

Instalan habitantes de Tlalpan un plantón en Insurgentes 
(2025-06-12, Milenio Digital, Milenio (sitio), ) 
Integrantes de la Alianza Mexicana de Movimientos y Organizaciones Rurales A.C. se plantaron 
sobre Insurgentes Sur, en la alcaldía Benito Juárez. Los manifestantes instalaron casas de 
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campaña como parte de una protesta para exigir a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) la realización de obras que ayuden a prevenir 
inundaciones en sus comunidades. 
 

¡Lo que faltaba! Instalan casas de campaña sobre Insurgentes Sur; plantón paraliza 
CDMX 
(2025-06-12, Redacción, Publimetro (sitio), ) 
La mañana del jueves 12 de junio, decenas de manifestantes instalaron un plantón frente a las 
oficinas de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), ubicadas 
sobre avenida Insurgentes Sur, en la Ciudad de México (CDMX). El grupo exige atención 
inmediata a sus demandas, particularmente la apertura de un pozo de agua. Los manifestantes 
son habitantes de San Andrés Totoltepec, comunidad ubicada en la alcaldía Tlalpan. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Personal de Pemex evalúa infraestructura ubicada en la zona sur de Tamaulipas 
(2025-06-12, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
Personal de Petróleos Mexicanos (Pemex) recalcó la recuperación de infraestructura ubicada en 
la zona sur de Tamaulipas, principalmente para el reúso y utilización del agua, tanto dentro de la 
refinería Francisco I. Madero, además de su terminal de almacenamiento y servicios portuarios, 
además del centro de reparaciones navales, todo esto con eficientar el uso del líquido en sus 
procesos. Cabe señalar que el Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio 2025, 
contempla más de 2 mil 600 millones de pesos a labores de mantenimiento de la refinería, cifra 
considerada la más alta a ser aplicada por el gobierno federal, rehabilitando parte de las plantas. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Minerales críticos: el reto estratégico para Europa en la transición energética, advierte 
FLSmidth 
(2025-06-12, Redacción, Mineacademy MX (Sitio), ) 
FLSmidth participó esta semana en Exile Group Global 25, el evento anual de referencia para la 
exportación y la financiación de proyectos, celebrado en Copenhague. La edición de este año 
centró sus discusiones en el fortalecimiento de la resiliencia frente a los crecientes riesgos 
geopolíticos, subrayando especialmente el papel fundamental que juegan los minerales críticos 
en este contexto. Durante el encuentro, el director ejecutivo de FLSmidth, Mikko Keto, abordó los 
desafíos clave que enfrenta la industria minera para satisfacer la creciente demanda mundial de 
minerales estratégicos. En particular, destacó el déficit proyectado del 30% en el suministro de 
cobre para 2035, un mineral esencial para la transición energética, la defensa y el desarrollo 
económico global. FLSmidth reconoció el respaldo de EIFO en el financiamiento de iniciativas 
mineras que fortalecen la resiliencia de las industrias danesas y europeas y que son 
fundamentales para la transición energética. No obstante, insistió en que es necesario que más 
instituciones financieras se involucren activamente para impulsar el desarrollo de nuevos 
proyectos. 
 

FUELTRAX: Visibilidad, Precisión y Optimización en el consumo de combustible 
(2025-06-13, Redacción, Energy And Commerce (Sitio), ) 
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En 2022, Pemex reafirmó su compromiso con la mejora continua de la eficiencia y sostenibilidad 
de sus operaciones marinas al implementar el Sistema de Administración Electrónica de 
Combustible (SAEC) en su flota contratada que opera en la Sonda de Campeche y el litoral de 
Tabasco. Esta iniciativa estratégica no solo optimiza el consumo de combustible, sino que 
también impulsa prácticas operativas más sostenibles, alineadas con los objetivos de eficiencia 
y descarbonización de la empresa. 
 

Que la discusión académica sobre los impactos de la energía en el Sur Global incidan en 
políticas públicas: I. Rousseau 
(2025-06-13, Ulises Juárez, Energía a Debate (Sitio), ) 
Preocupada por dar voz a los países del Sur Global sobre energía, cambio climático, justicia 
energética y otros factores que representan una problemática para las regiones en desarrollo, 
Isabelle Rousseau, coordinadora del Programa de Energía del Colegio de México (Colmex), 
busca abrir espacios para que se discutan estos y otros asuntos sociales con la seriedad y el 
rigor académicos, con la mirada puesta en que un día estas reflexiones puedan incidir en políticas 
públicas en estas regiones. 
 

Impulsará Afore Banamex mejores practicas ASG a través de MxColab 
(2025-06-13, Redacción, Estrategia Sustentable (Sitio), ) 
Con el objetivo de fortalecer el desarrollo sostenible, Afore Banamex junto con otras instituciones 
del sector financiero lanzan la iniciativa MxColab, cuyo comité directivo está integrado por Afore 
Sura, Operadora de Fondos Banorte, Banco Santander, HSBC México y la aseguradora Seguros 
Monterrey New York Life. La inversión sostenible representa una oportunidad clave para anticipar 
riesgos, identificar oportunidades de largo plazo y fomentar un efecto positivo tanto para los 
clientes como para el entorno. Bajo esa visión, MxColab articulará un primer grupo de 
relacionamiento enfocado en la acción climática y reducción de emisiones de gases de efecto 
invernadero (GEI), empujando a las empresas mexicanas a diseñar y divulgar planes, metas y 
acciones concretas alineadas con el Acuerdo de París y el objetivo global de limitar el 
calentamiento del planeta a 1.5°C. 
 

Realiza AmCham Noreste foro «Innovación y Sostenibilidad 2025» 
(2025-06-12, Redacción, Reportacero (Sitio), ) 
La American Chamber of Commerce of Mexico, AmCham, Capítulo Noreste, celebró el foro 
«Innovación y Sostenibilidad 2025: Transformando el Futuro de México», que reunió a más de 
70 representantes del sector privado, academia, sociedad civil y gobierno para dialogar sobre los 
retos y oportunidades que definirán el rumbo de la región en cuatro ejes estratégicos: transición 
energética, educación, economía digital e inclusión financiera. Expertos en transición energética 
hicieron notar que las empresas refuerzan sus metas de sustentabilidad y mantienen el objetivo 
de reducción de la huella de carbono ante desafíos como dependencia de combustible, necesidad 
de inversión, incertidumbre jurídica. 
 

Nuevo modelo energético y ocupación superficial. Riesgos y ajustes 
(2025-06-12, Redacción, Energía a Debate (Sitio), ) 
El origen de las contraprestaciones acordes a los términos y condiciones generales, 
prevalecientes actualmente en materia de ocupación o afectación superficial e indemnizaciones, 
devienen directamente del Decreto de Reforma energética de la Constitución Política de los 
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Estados Unidos Mexicanos de 2013, concretamente en su artículo octavo transitorio. Desde una 
perspectiva actual, con la reforma energética de 2024 se introdujeron cambios sustanciales, 
partiendo de que se abrogó la Ley de Hidrocarburos, publicándose el 18 de marzo de 2025 la 
nueva Ley del Sector Hidrocarburos, que conservó varias de las figuras, derechos y obligaciones 
de su antecesora, entre ellas, el Capítulo IV. Del Uso y Ocupación Superficial, con algunas 
variantes, pero en esencia los procesos de negociación, contratación, valuación y validación 
judicial son similares. 
 

ICC México exige incluir a Pemex y CFE en ley antimonopolios 
(2025-06-12, Redacción, Industry&Energy Magazine (Sitio), ) 
La International Chamber of Commerce México (ICC México) advirtió que Petróleos Mexicanos 
(Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) deben estar sujetas al marco legal de la 
próxima ley antimonopolios que se discutirá en el Congreso, como condición indispensable para 
evitar distorsiones en los mercados y preservar una competencia económica efectiva. El 
pronunciamiento surge en respuesta a la reforma constitucional impulsada por el Gobierno 
federal, que plantea la desaparición de la actual Comisión Federal de Competencia Económica 
(COFECE) para crear un nuevo organismo regulador. Sin embargo, la reforma energética 
aprobada en este sexenio establece que las empresas del Estado no podrán ser consideradas 
monopolios, lo que, según la ICC, abre la puerta a prácticas que inhiben la competencia. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Gobierno busca más corrupción en Segalmex 
(2025-06-13, Enrique Gómez, El Universal, . 1, 4) 
Aunque el desvío de al menos 15 mil millones de pesos sigue sin aclararse y los responsables 
no han sido sentenciados. el gobierno federal busca más actos de corrupción e irregularidades 
en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) Por orden de la Secretaría Anticorrupción y Buen 
Gobierno. Segalmex contrató Mazars Auditores. S de R.L. de C.V., por 2 millones 939 mil pesos, 
para realizar una auditoría externa y dictaminar los estados financieros contables y 
presupuestarios de 2024, así como identificar otros posibles fraudes. 
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